

MedULA: RECUENTO RESUMIDO DE LA HISTORIA DE MedULA, REVISTA DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE LA UNIVERSIDAD DE LOS ANDES. VENEZUELA.

Pedro José Salinas

Postgrado del Facultad de Medicina. Universidad de Los Andes. Mérida. Venezuela. psalinas@ula.ve

Resumen.

MedULA, Revista de la Facultad de Medicina de la Universidad de Los Andes cumple este año veintiún años de creada y veinte años de la primera edición impresa. Se hace un recuento histórico del desarrollo y evolución de la revista en estos veintún años, indicando los cambios en estructura, forma y contenido, tratando siempre de mejorar de acuerdo con las normas internacionales establecidas para las publicaciones científicas periódicas. Se resumen los diferentes tipos de artículos y documentos publicados. Se indica la importancia de este tipo de revistas para los usuarios individuales o institucionales ubicados en áreas sin acceso a internet, así como el hecho de ser una publicación donde se publican trabajos que no tendrían cabida en las revistas de las grandes empresas editoriales. Se hace mención al apoyo recibido por los autores, evaluadores, etc., especialmente al apoyo económico del Consejo de Desarrollo Científico, Humanístico, Tecnológico y de Artes de la Universidad de Los Andes.

Abstract

MedULA: short summary of the history of MedULA, Journal of the Faculty of Medicine of the Universidad de Los Andes, Venezuela.

MedULA, Journal of the Faculty of Medicine of the Universidad de Los Andes, Mérida, Venezuela, arrives to twenty one years of its creation and twenty of its first printed issue. A short historical summary of the development and evolution of the journal through the twenty one years mentioning the changes in structure, shape and contents, always trying to improve according to the international rules established for the periodical scientific journals.

La Comisión Editorial y el Consejo Editorial de MedULA, Revista de la Facultad de Medicina de la Universidad de Los Andes siente gran placer y alegría al llegar los veintiún años de creada dicha (mayo 1991) y veinte años de la aparición en físico de su primer número (marzo 1992).

La historia de esta revista se remonta a los fines de los años 80, cuando la Comisión Científica de la Facultad de Medicina, integrada, entre otros, por los profesores Luisa de Martens (Coordinadora), Walter Bishop, Mirna Pérez, Gregorio Escalante, Pedro J. Salinas, se planteó la idea de crear un órgano de divulgación y comunicación de las actividades académicas y sociales de la Facultad. Inicialmente, por iniciativa del Dr. Bishop, se discutió la idea de que este órgano divulgativo fuese una especie de boletín donde se anunciaran y difundieran actividades tales como seminarios, jornadas, congresos y otros tipos de reuniones científicas que se realizarán en la Facultad al igual que otras de importancia para la Facultad. Igualmente, los títulos y/o resúmenes de los trabajos que los profesores de la Facultad presentarán en diversas reuniones científicas; de igual manera que otras actividades relacionadas con el acontecer socio-académico de la Facultad, tal como los ascensos, premios, galardones y similares obtenidos por los profesores, e incluso algunas ocasiones sociales como cumpleaños, bodas,

etc., de los profesores. La idea fue bien recibida y, por proposición del Prof. Salinas, se añadió la publicación de artículos científicos que podrían ser originales, revisiones de la literatura, reportes de casos o reseñas de libros, entre otros. Luego de varias discusiones afectuosas y académicas, se llegó al acuerdo unánime de que debería ser una revista científica y no un boletín divulgativo, sin incluir los aspectos sociales antes señalados, para darle más valor académico y más visibilidad nacional y de ser posible internacional. Una vez acordado el contenido de la revista se procedió a elegir un nombre que fuera acorde con su finalidad; difundir los conocimientos en ciencias de la salud, en su más amplio sentido. Hubo varias propuestas, entre ellas la de retomar el nombre de un boletín publicado años antes por el Prof. Escalante, de nombre “Médula”. En vista de que la médula espinal se considera uno de los órganos fundamentales del cuerpo humano, se adoptó este nombre con la modificación sugerida por el Prof. Salinas de escribirla “MedULA” (sin tilde) para indicar que, además, de ser el eje nervioso del cuerpo humano, es la representación de las siglas de la Facultad: Med[icina], U[niversidad de] L[os] A[ndes]. Una vez acordada la estructura y el nombre de la revista, se elevó la propuesta de su creación ante el Consejo de la Facultad que de inmediato aprobó dicha proposición y procedió a nombrar una

Comisión Editorial y una Comisión de Política Editorial, esta última con la finalidad de asesorar asuntos de interés en el desarrollo de la revista. Ambas Comisiones estaban compuestas por profesores de la Facultad. La Comisión de Política Editorial, sin un coordinador, estuvo compuesta por los Profesores Walter Bishop, Hugo Carrasco, Pedro E. Castro Peñalver, Abdel Fuenmayor, Luis Hernández, Luisa de Martens, Calixto Moncada, Adolfo Moreno, Darío Novoa, Alfonso Osuna, José A. Pacheco, Ernesto Palacios, Mirna Pérez F., Rafael Pérez Clavier, Remy Rada y Antonio Rangel. Lamentablemente esta Comisión nunca se reunió. La Comisión Editorial estuvo compuesta por Gregorio Escalante, Jorge Martens y Pedro José Salinas. Desde su nombramiento, los profesores Mirna Pérez y Pedro Castro solicitaron pasar a la Comisión Editorial y Luisa de Martens solicitó cambiar de Comisión con Jorge Martens, todos indicando que preferían la actividad del trabajo directo en la revista. De la misma manera, el Dr. Diego Dávila, como miembro del Consejo de la Facultad, solicitó ser incorporado a la Comisión Editorial, lo cual fue aceptado unánimemente. Posteriormente, la Comisión Editorial acordó nombrar al Prof. Salinas como Editor Jefe de la revista, cargo que ejerce hasta el presente. La Comisión Editorial se reunía los martes de cada semana de 7 a 9 am en el salón de reuniones del Consejo de Facultad. Este local hubo de ser cambiado debido a que por motivos de reuniones extraordinarias del Consejo debíamos suspender las reuniones de la revista. El Prof. Escalante ofreció dotar de un espacio en el Centro de Investigaciones Psicológicas donde también funcionaría la Comisión Científica. En esa dependencia la revista estuvo ubicada hasta el año 2008 cuando por motivos del crecimiento natural de dicho Centro tuvimos que ser reubicados, por intermedio del Dr. Calixto Moncada, en el Departamento de Ciencias de la Conducta, donde ha funcionado hasta ahora.

MedULA es una revista institucional de la Universidad de Los Andes, sin fines de lucro, y como tal, en cuanto a su funcionamiento académico, desde el inicio se decidió que debía ser arbitrada a doble ciego con la finalidad de lograr su inclusión en índices nacionales e internacionales. De igual manera, se acordó que los artículos serían clasificados, de acuerdo con su contenido, en Artículos Originales con contenido básicamente experimental, Revisiones de la Literatura sobre temas específicos y por invitación de la Comisión Editorial, Reportes de Casos, Reseñas de Libros y

Semblanzas referidas a la vida y obra de destacados profesores de la Facultad.

En relación con la estructura física de la revista, se decidió el formato 1/8 de pliego (el llamado tamaño carta) por ser el que permite mejor aprovechamiento del espacio impreso. Por la misma razón se seleccionó el diseño de dos columnas por página (salvo en la primera de los artículos donde va el título, autores, direcciones, resumen, palabras clave, “abstract” y “key words”). De la misma forma se decidió por la fuente conocida como “Times New Roman”, ya que los expertos en la materia indican que esta fuente es la más adecuada para leer (más fácil y cansa menos) y en tamaño 11 que, igualmente, ocupa mejor el espacio. Por razones de financiamiento, la revista solo se publica en blanco y negro con matices de gris, ya que las impresiones a color aumentan mucho los costos.

Desde su inicio, la Comisión Editorial se planteó la necesidad de tener un logotipo o símbolo que identificara la revista, incluso se hicieron solicitudes a artistas y arquitectos diseñadores para la elaboración del logotipo, pero ninguno llenó las expectativas. Se realizaron varios concursos entre los estudiantes de arquitectura para el diseño del logotipo. Se obtuvieron decenas de diseños, pero igualmente, ninguno se adaptaba a lo deseado por la Comisión Editorial. Al final en uno de estos concursos se logró uno que se acercaba mucho a lo deseado y cuando estaba a punto de ser aceptado, nos dimos cuenta que el logotipo en cuestión era copiado del de una empresa internacional de productos relacionados con la industria petrolera, es decir, un plagio que nos hubiera costado(o a la Universidad) una demanda internacional. Posteriormente y luego de muchos intentos logramos el que se puede observar en la portada de la revista, en el ángulo superior izquierdo de la portada. Este logotipo incluye esferas en progresión decreciente o creciente, de acuerdo como se vea, siguiendo el patrón de colores del arcoíris, simbolizando los colores componentes de luz blanca como representación de la vida.

Con el transcurso del tiempo incluimos un Consejo Editorial con miembros nacionales e internacionales, no solo de la Facultad, sino de otras instituciones nacionales y extranjeras. De nuestra Facultad están los profesores Oscar Marino Alarcón Corredor, Eli Calixto Moncada, Yolanda Monzón de Briceño, Carlos Torres Dugarte también del Hospital “Sor Juana Inés de la Cruz” y Pedro José Salinas (Coordinador). Miembros extranjeros son: de la Universidad “Carlos III” de Madrid, España, el Dr. Aurelio Tobías y de la Universidad Autónoma de

Barcelona, España, el Dr. Andrés M. Alonso Fernández. Por su parte, El Dr. Pedro Castro formó parte ambas Comisiones y pasó a ser Editor Asistente desde el año 2003 hasta su jubilación de la Universidad el año 2004, cuando se separó de toda actividad académica en la ULA por motivos de salud.

Durante sus veinte años desde su primer número impreso, *MedULA* ha publicado editoriales, Artículos Originales, Reportes de Casos, Revisiones de la Literatura, Semblanzas y Reseñas de Libros, y otros tales como anuncios de reuniones y otros eventos científicos, premios a profesores, cursos, etc., aun cuando inicialmente no se les dividía como tales en las Tablas de Contenido. Se han publicado artículos de varios países (además de Venezuela, por supuesto) incluyendo a Cuba, España, México y Nigeria.

A través del tiempo hemos ido adquiriendo experiencias que nos han ayudado a mejorar la calidad en contenido y forma de la revista, tanto en lo externo, es decir, lo que se ve en los ejemplares impresos, como en lo interno, es decir, el funcionamiento de la Comisión Editorial y las conexiones con otras entidades relacionadas con nuestra publicación, especialmente con el advenimiento de la tecnología de las computadoras. Al comienzo enviábamos los manuscritos tal como nos llegaban de los autores (previas las correcciones de contenido, técnicas, científicas y las de forma, ortografía, sintaxis, estilo, etc.) a la empresa seleccionada para la impresión, la cual se encargaba del levantamiento de los textos, diagramación, algunas correcciones que se nos hubiesen escapado e incluso, en algunos casos, correcciones mayores. También diseñaron el primer modelo de portada que, salvo pequeñas modificaciones, aun continúa. Para la portada se pidió a las empresas que imprimieron los primeros números que dejaran un espacio suficientemente amplio como para alojar el futuro logotipo, cuando estuviera seleccionado. Este espacio fue tomado por el público como una forma artística del diseño de la portada, lo que nos complació a pesar de no ser esa la verdad. En todo caso, no fue sino hasta el año 2005 cuando logró tener un logotipo para la revista. Para cada número la empresa hacía una prueba de galera que revisábamos cuidadosamente y devolvíamos para su impresión final. Para esta época no había aun la tecnología digital, es decir, todo el proceso era mecánico (máquinas de escribir eléctricas y en algunos casos mecánicas, fotos con proceso químico de revelado, ampliado, etc. Comunicaciones telefónicas o persona a persona, traslado y transporte

por vía terrestre, salvo material del exterior. Aun así, se nos escapaban algunos errores u omisiones que solo veíamos después de impreso el material. Esto es lo que en la industria de publicaciones llaman “los duendecillos o fantasmas de la imprenta”, que rondan por la imprenta desarreglando las cosas para infortunio de los trabajadores. Posteriormente con el advenimiento del “software” especializado y otras técnicas para elaboración de publicaciones y, en escasas ocasiones, con el apoyo financiero de una empresa privada (Valmorca) o de ProULA (fábrica de medicamentos de la ULA) logramos realizar el levantamiento de textos y diagramación con profesionales en la materia. Igualmente, mediante el proceso de observación de otras publicaciones científicas, especialmente revistas, y de sugerencias por parte de personas o instituciones (UNESCO, WAME, ASEREME, etc.) modificábamos nuestro diseño y diagramación, márgenes de las páginas, tamaño de las ilustraciones, añadíamos, modificábamos o quitábamos partes como encabezamiento, pie de páginas, etc., primera página de los artículos, colocación de las direcciones de los autores, etc., con el objeto de optimizar la calidad de la estructura y presentación revista, según los cánones internacionales.

Desde el inicio decidimos que la portada tendría una ilustración diferente en cada número, tratando de que se refiriera a algún tema relacionado con la Facultad, con la Universidad, con la ciudad de Mérida, con el país o en general con medicina o ciencias de la salud. Para el interior se decidió que la portadilla o portada interna, llevaría un directorio de las autoridades de la Universidad y de la Facultad, tal como lo exigen las normas de la ULA. La primera página, sería a dos columnas de diferente ancho, en la de la izquierda, más angosta, se incluiría la identificación de la revista con su número de volumen y de fascículo, igual que el número de registro internacional ISSN-0798-3166 y número de depósito legal que inicialmente fue PP 91-0403 y posteriormente fue cambiado al actual pp 1991102 ME 310. Se indicaría que era (al inicio) una publicación trimestral, la fecha de publicación, precio de suscripción personal e institucional, en bolívares y dólares, propietario del “copyright”, la Comisión Editorial y la Comisión de Política Editorial, la dirección de la revista, el diagramador y la empresa impresora. En la columna de la derecha de esta primera página estaría la tabla de contenidos, con el título del artículo en primer lugar y luego en cursivas el nombre y apellido de cada uno de los autores. En la parte baja se incluiría una miniatura de la foto de la portada indicando a qué se refería. Cada

página, según las normas internacionales, llevaría en pie de página, el título de la revista (*MedULA*, Revista de la Facultad de Medicina), la institución (Universidad de Los Andes), el mes y año, el volumen y el número de fascículo, la ciudad (Mérida) y el país (Venezuela). Cada número llevaría un Editorial referido a cualquier tema relacionado con las ciencias de la salud, preferiblemente de actualidad, impreso en una sola columna. Cada artículo se iniciaría con el título en negritas de un tamaño suficientemente grande como para leerlo bien sin acercarse mucho. Luego el o los autores, la dirección del o de los autores, el resumen, las palabras clave, el “abstract” y las “key words”, a continuación el artículo que siendo de tipo experimental tendría la estructura clásica: introducción, metodología, resultados, discusión, conclusiones y referencias; si era de tipo reporte de caso, tendría la introducción, presentación del caso, resultados de la intervención o manejo, discusión, conclusiones y referencias. Los otros tipos de artículos, tales como revisiones de literatura, opiniones, noticias, cartas al editor, fe de erratas, etc., tendrían estructura especial de acuerdo con cada caso en particular. Con el tiempo esta estructura ha cambiado, especialmente debido al aumento de material e información a ser incluidos en estas páginas. De igual manera con tiempo y debido a limitaciones financieras de la Universidad, especialmente para las publicaciones, ha cambiado el soporte físico, es decir, el papel que al comienzo era el papel llamado glacé, de muy alta calidad pero muy costoso al papel Bond usado ahora, donde lamentablemente se pierde calidad especialmente en las ilustraciones (fotografías, placas de rayos X, gráficos estadísticos, etc.). Así mismo, el tiraje ha disminuido a niveles increíbles desde 2000 ejemplares al inicio hasta los escasos 300 en el presente, lo que no nos permite cubrir los envíos y suscripciones; de tal manera que hemos tenido que eliminar muchas donaciones a instituciones y dejando los envíos solo a los autores (de cinco a cada autor o coautor a dos ejemplares al primer autor), a los intercambios con otras revistas nacionales e internacionales y a las principales bibliotecas de los hospitales (especialmente los de las áreas rurales que no cuentan con servicio de internet para descargar la revista en versión digital). Para el resto de bibliotecas y suscriptores por donación, les hemos sugerido usar la vía de internet (www.saber.ula.ve/madula) que es completamente gratis y descargar los artículos a texto completo bajo el criterio de revistas de libre acceso (“open access journals”). Bajo este criterio muchos países e

instituciones han decidido poner sus publicaciones a disposición del público sin costo alguno. Esta decisión ha sido en algunos países voluntaria y en otros obligatoria por mandato legal, especialmente en las publicaciones de instituciones públicas o resultado de investigaciones financiadas con dinero público. Lamentablemente, algunas publicaciones, especialmente las de carácter de lucro, han sabido tergiversar este mandato dando interpretaciones torcidas; así se permite el libre acceso a la publicación, pero solo al resumen o en algunos casos solo al título del artículo, o se permite el acceso a todo el artículo pero omitiendo la mitad o más de la páginas y las que se permiten están en orden alterado, es decir, no hay dos páginas continuas, de manera que no se puede leer el artículo como tal; hay casos en los que se permite el libre acceso a todo el artículo, pero solo después de haber pasado un período largo de tiempo, en la mayoría de los casos de seis meses a dos años o más, con lo cual el lector pierde toda la actualidad de la información.

El financiamiento para la impresión de la revista ha sido desde el comienzo, exclusivamente por cuenta del Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico (CDCH), ahora CDCHTA, de la Universidad de Los Andes, con algunas escasas y esporádicas ayudas por parte de instituciones privadas y de la ULA como se dijo anteriormente, las cuales cesaron desde hace varios años debido a la crisis financiera general del país y en especial de la Universidad (Salinas 2010). El financiamiento de algunas actividades como levantamiento de texto y diagramación fueron financiadas durante dos o tres años por el CDCHTA, pero por crisis financiera se eliminó esta ayuda a todas las revistas de la ULA, de tal manera que todo el financiamiento de la revista ha recaído en el Editor Jefe quien por no dejar morir la revista ha sufragado desde su inicio todos los gastos, que son muchos y muy altos, tales como (entre otros) la suscripción a la Asociación de Editores de Revistas Biomédicas de Venezuela (ASEREME), Apartado de Correos, envío vía aérea o por mensajeros especiales (courier), asistencia a reuniones de editores de revistas en otras ciudades, papelería de oficina, uso de teléfono CANTV y celulares (en muchos casos llamadas nacionales e internacionales), suscripción a internet, uso de vehículo, pago de estacionamiento, uso y mantenimiento de equipos de computación, cartuchos de impresoras y otros consumibles, otros insumos de oficina, y en ocasiones el pago por servicios especiales a secretarías o ayudantes, etc. La revista nunca ha contado con servicio de secretaría, mensajería u otro similar. El Editor Jefe, en algunos

casos con ayuda de alguno de los miembros de la Comisión Editorial, debe realizar estos servicios.

A pesar de estas vicisitudes, la revista ha adquirido un buen prestigio nacional e internacional, ha sido admitida en índices y directorios de revistas biomédicas y/o científicas de renombre internacional y en el registro de la ULA está clasificada como Nivel A que es el nivel más alto para las revistas de esta universidad.

Dentro de los objetivos que la revista se planteó desde su inicio, está el estimular y facilitar la divulgación de los resultados de investigaciones realizadas por profesores de la ULA, preferiblemente en la ULA y mejor si resolvían o ayudaban a resolver de inmediato problemas de salud, en muchos casos locales pero de gran impacto (véase el Editorial sobre “La Política no escrita de MedULA”, Salinas 2006). Este tipo de investigación no tiene cabida como publicación en las grandes revistas internacionales, especialmente las publicadas por empresas comerciales, ya que tiene poca difusión y poco público que las adquiriera. Con esta revista, además, se favorecía el avance de los jóvenes investigadores que veían frustrados sus esperanzas al no tener donde publicar sus resultados. Hoy en día, los artículos publicados en MedULA sirven para reforzar los méritos necesarios para avanzar en el escalafón universitario y sirve para aumentar la puntuación que reciben los autores en los programas de estímulo a la investigación, tal como el Programa de Estímulo al Investigador de la ULA (PEI-ULA) y el Programa de Estímulo a la Investigación y la Innovación de Oficina Nacional de Investigación Científica, Tecnológica y de Innovación del Ministerio de Ciencia, Tecnología e Innovación (PEI-ONCTI), anterior PPI del antiguo CONICIT. Igualmente sirve de soporte para otros estímulos, tal como financiamiento de viajes, asistencia a cursos, jornadas, congresos, etc., e incluso para obtención de becas dentro y fuera del país.

ANEXOS

1) Lista completa, en orden cronológico, de los editoriales publicados en la revista MedULA.

Salinas PJ. 1992. Creación y objetivos. MedULA 1: 2-3.

Salinas PJ. 1992. Gobierno, Salud y Universidad.1: 46-47.

Aniyar de Castro L. 1992. [Editorial. Política y Salud](#). MedULA 1: 90-91.

Salinas PJ. 1992. Salud, Ambiente y Calidad de Vida. MedULA 1: 134-135.

Salinas PJ. 1993. [MedULA, su primer volumen](#). MedULA 2: 2.

Salinas PJ. 1993. La edición de una revista de medicina. MedULA 2. 46.

Salinas PJ. 1994. ¿Quién debe ser el primer autor de una revista y por qué? MedULA 3:2-3.

Salinas PJ. 1994. ¿Cuánto vale la salud? MedULA 3: 46.

Salinas PJ. 1995. La relación entre el tutor y el tutorado. MedULA 4: 2-3.

Salinas PJ. 1996 (1999). Ética, bioética y medicina. MedULA 5: 2-4.

Gran parte de la filosofía que nutre nuestra revista MedULA está plasmada en los editoriales. Donde se puede apreciar la variedad de temas tratados, desde aspectos muy específicos como los clones o el emponzoñamiento por escorpiones y arañas hasta los más generalizados como las catástrofes mundiales o la pobreza, y desde los que tiene que ver con la salud y la enfermedad o envejecimiento hasta los que tocan aspectos ética, igualmente desde los que tienen que ver con aspectos de publicaciones científicas y política editorial hasta los que se refieren a economías, es decir, hemos tratado de cubrir todos los aspectos de la vida y la salud desde el punto de vista académico con la mayor imparcialidad y objetividad posible. Por esta razón anexamos la lista completa de los títulos y sus referencias para quien quiera consultarlos.

Al cumplir diez años pusimos como portada una foto con las portadas de los números hasta entonces editadas, ahora al cumplir veinte años hacemos lo mismo con la portada que incluye las treinta y una portadas hasta ahora publicadas.

La revista MedULA ha crecido lentamente, pero de manera segura y firme. Aun queda mucho trecho por andar y ojalá que los problemas financieros de nuestras universidades se resuelvan favorablemente en beneficio de la ULA, de Venezuela, de la medicina y de la ciencia en general.

REFERENCIAS.

Salinas PJ. 2006. Editorial. ¡Ya tenemos símbolo, ícono o logotipo!. MedULA 15: 2-3.

Salinas PJ. 2006. [Editorial. Importancia de la revista Medula y su política no escrita](#). MedULA 15: 55-57.

Salinas PJ. 2011. Editorial. Las penurias de las publicaciones científicas en nuestros países. ¿En papel o en internet?. Revista Odontológica de los Andes. 5: 3-4.

- Salinas PJ. 1997 (2001). El problema nutricional y su relación con la ciencia y la tecnología en Venezuela. MedULA 6: 2-4.
- Salinas PJ. 1998 (2001). El síndrome TMT y el síndrome TMA. Síntomas, efectos, epidemiología, etiología, terapia y contraindicaciones. MedULA 7: 2-4.
- Salinas PJ. 1999 (2002). ADN, clones, priones, transgénicos, genoma y otros similares. ¡Ahora el ántrax! MedULA 8: 2-3.
- Salinas PJ. 2000. (2003). Triste presente y futuro de la salud y la medicina en los países subdesarrollados. MedULA 9: 2-3.
- Salinas PJ. 2001 (2004). Desarrollo sustentable y salud. MedULA 10: 2-3.
- Salinas PJ. 2002 (2005). Envejecimiento. ¿Deletéreo o beneficioso? MedULA 11: 2-3.
- Salinas PJ. 2003 (2005). Emponzoñamiento por escorpiones, arañas y otros invertebrados. MedULA 12: 2-3.
- Salinas PJ. 2004 (2005). Reflexiones sobre el fraude científico en el ambiente universitario. MedULA 13: 2-3.
- Salinas PJ. 2005. ¡Ya tenemos símbolo, ícono o logotipo! MedULA 14: 2-3.
- Salinas PJ. 2006. La pobreza: un problema global y su relación con la salud. MedULA 15 (1): 2-3.
- Salinas PJ. 2006. Importancia de la revista MedULA y su política no escrita. MedULA 15 (2): 2-3.
- Salinas PJ. 2007. ¿Quién puede ser autor de un artículo científico? MedULA 16: 2-3.
- Salinas PJ. 2007. La estadística: Disforia en ciencias de la salud. MedULA 16: 544-56.
- Salinas PJ. 2008. Periodismo, mal periodismo, mal de Chagas y ciencias de la salud. MedULA 17: 2-3.
- Salinas PJ. 2008. La enfermedad: ¿Desarmonía entre cuerpo, mente y ambiente o resultado del encuentro entre un agente patogénico y un individuo susceptible. MedULA 17: 67-68.
- Salinas PJ. 2009. Salud y catástrofes mundiales. Pasado, presente y futuro. MedULA 18: 3.
- Salinas PJ. 2009. Homenaje al Dr. Pedro Rincón Gutiérrez, Rector Magnífico de la Universidad de Los Andes. MedULA 18: 76.
- Salinas PJ. 2010. La importancia de las publicaciones científicas. MedULA 19: 3-4.
- Salinas PJ. 2010. ¿Género o sexo? ¿Venezolanos y venezolanas? ¿Médicos y médicas?. MedULA 19:85-86.
- Salinas PJ. 2011. El biólogo y su responsabilidad ética con la salud, el ambiente y la calidad de vida. MedULA 20: 3-5.
- Salinas 2011. El insomnio ¿le quita el sueño?. MedULA 20: 99-101.

2) Algunas estadísticas de MedULA.

Para nuestros cálculos hemos sumado los autores de cada artículo, revisión, reporte de caso, etc., sabiendo que en varios casos una misma persona es autor o coautor de varios artículos, por lo que hemos hechos ajustes en los cálculos, por ejemplo, de los 31 editoriales, 30 fueron escritos por el Editor Jefe. El número de autores por artículo va desde 1 en varios casos hasta 13 en una Revisión de la Literatura (Tablas 1, 2 y 3).

En total se han publicado 20 volúmenes con 31 fascículos (Números) con un promedio de 1.55 fascículos por volumen; con un total de 1678 páginas para un promedio de 54.13 páginas por fascículo. El número de páginas por fascículo va de 37 a 127. El promedio de palabras por página es aproximadamente 700, ya que algunas páginas no tienen ni una sola palabra (fotografías, gráficos, etc.) o tienen más de 800. Eso daría un total aproximado de 1029700 palabras.

En cuanto a MedULA en internet (www.saber.ula.ve/meddula) a partir de septiembre de 2008 que fue cuando se incluyó en el repositorio intelectual SABER-ULA, hasta febrero de 2012, se habían incluido 331 documentos (incluye artículos originales, reportes de caso, revisiones, etc.). El fascículo con mayor número de documentos es el volumen 18 N° 2 con 19 documentos y el de menor número es el volumen 15 N° 1 con 8 documentos. Paradójicamente, este fascículo es el que tiene el mayor número de descargas con 13907.2 y un promedio de 1738.4 descargas por documento. El total de descargas para la revista en el período mencionado (septiembre 2008 a febrero 2012) es de 209938. Las descargas provienen de 136 países. Lo cinco países de mayor número de descargas son: Venezuela (> 61000), México (> 32000), Desconocido (> 24000), (Uruguay > 14000), Estados Unidos (> 14000). La revista tiene, de septiembre de 2008 hasta diciembre 2011, un promedio de 610.9 descargas por documento.

Tabla 1. Estadísticas de tipos de artículos.

Tipo de artículo	N° artículos	N° Autores	N° páginas	Autores/artículo	Páginas/artículo	Páginas/autor
------------------	--------------	------------	------------	------------------	------------------	---------------

Editorial	31	2	63	0.06	2.03	31.50
Artículo original	144	604	1146	4.19	7.96	1.90
Reporte de caso	42	75	112	1.79	2.67	1.49
Revisión	41	92	298	2.24	2.27	3.24
Semblanza	10	11	48	1.10	4.36	4.80
Otros	27	29	72	1.07	2.67	2.48
Reseña	1	1	2	0.50	2.00	2.00
Total	296	814	1741	2.75	5.88	2.14

3) Los diez autores de la revista con mayor número de documentos publicados, descargas totales y promedio de descargas por documento son*:

Tabla 2. Autores con mayor número de documentos publicados, descargas totales y promedio de descargas por documento.

Autores	Documentos	Descargas	Promedio Descargas
Salinas, Pedro José	74	58.446,5	789,8
Torres Dugarte, Carlos Geovanny	8	14.435,0	1804,4
Rivas Padilla, Fernando	5	10.471,5	2094,3
Pérez Feo, Mirna	8	8.266,0	1033,2
Lucena Olavarrieta, Jorge R.	12	6.796,5	566,4
Mejia Montilla, Jorly	14	6.722,5	480,2
Alarcón Corredor, Oscar Marino	12	6.357,0	529,8
Reyna Villasmil, Eduardo	14	5.893,0	420,9
Guerra Velásquez, Mery	9	5.584,0	620,4
Rondón Nucete, Miguel	6	5.523,5	920,6

* Suministrado por SABER-ULA.

4) Los diez artículos con mayor número (la cifra antes del título) de descargas*:

Tabla 3. Artículos con mayor número (la cifra antes del título) de descargas.

9.126,0	Pobreza y salud. Un problema global, sus causas, consecuencias y soluciones
5.145,0	Suturas Mecánicas en Cirugía Colo-Rectal
4.403,5	Tratamiento de la fisura anal con dinitrato de isosorbida
4.311,5	Cistoadenoma seroso de ovario y embarazo. Reporte de caso.
3.335,5	Programa de Atención Primaria para Infección Respiratoria Aguda aplicado a nivel terciario
3.326,5	Editorial (Nota del Editor: No sabemos cuál es el Editorial referido, ya que hay 31 Editoriales).
3.273,5	Percepción del valor nutricional y preferencias de alimentos en escolares de quinto grado. Mérida, Venezuela
3.188,5	Ausentismo laboral de causa médica en el Instituto Autónomo Hospital Universitario de los Andes.
2.874,0	Historia natural del Alcoholismo
2.805,5	Artrogriposis múltiple congénita. Reporte de un caso

* Información suministrada por SABER-ULA.

Recibido: 15 feb 2012 Aceptado: 15 mar 2012